

Zeitschrift: Mitteilungsblatt für die Schweizer im Fürstentum Liechtenstein
Herausgeber: Schweizer-Verein im Fürstentum Liechtenstein
Band: - (1965)
Heft: 4

Artikel: Verfassungsartikel über die Schweizer im Ausland
Autor: Müller, Edmond
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-938412>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VERFASSUNGSArtikel über die Schweizer im Ausland

Wir haben bereits in früheren Ausgaben unseres Mitteilungsblattes auf den Verfassungsartikel über die Schweizer im Ausland hingewiesen. Wir freuen uns nun, nachstehend einen uns vom Direktor des Auslandschweizersekretariates der NHG in Bern, Herrn Dr. Müller, zur Veröffentlichung zur Verfügung gestellten Beitrag über dieses Thema publizieren zu können. Wir danken Herrn Direktor Müller auch an dieser Stelle sehr herzlich für seinen Beitrag und vor allem für seinen grossen Einsatz um die Verwirklichung dieses Verfassungsartikels.

Ueber den Ausgang der im nächsten Frühjahr oder Herbst stattfindenden Volksabstimmung betreffend den Verfassungsartikel bestehen zwei entgegengesetzte Ansichten. Die eine ist optimistisch und wird vor allem durch Bundesrat Wahlen, Vorsteher des Politischen Departementes, vertreten; die andere eher pessimistisch, zu der sich Fürsprecher Jaccard, Leiter der Eidg. Zentralstelle für Auslandschweizerfragen, bekennt.

Bundesrat Wahlen, der 17 Jahre im Ausland verbrachte und sich immer noch als Auslandschweizer fühlt, glaubt an einen überwältigenden Erfolg der Volksabstimmung, vergleichbar mit demjenigen im Jahre 1938 zugunsten der Rätoromanen.

Wir erachten es jedoch als unerlässlich, die langjährige Erfahrung von Fürsprecher Jaccard zu berücksichtigen und sofort mit der systematischen Vorbereitung der Öffentlichkeit auf dieses Ereignis zu beginnen. Oft hatte ich selbst Gelegenheit, festzustellen, wie wenig eigentlich die Probleme des Auslandschweizertums bekannt sind.

Es heisst, die beiden folgenden wichtigen Ziele zu erreichen:

1. Ausnahmslose Zustimmung der Stände,
2. Ueberzeugende Annahme durch das Schweizervolk.

Das Auslandschweizersekretariat hat im Einverständnis mit der Auslandschweizerkommission und dessen Arbeitsausschuss ein Programm verschiedener Veranstaltungen ausgearbeitet, die darauf zielen, die Inlandschweizer zu informieren und ihre Zustimmung zu einer aufbauenden Koordinationspolitik mit der Fünften Schweiz zu gewinnen, deren Ausgangspunkt der Verfassungsartikel darstellt.

Bern, 8. Oktober 1965

Dr. Edmond Müller

Direktor des

Auslandschweizersekretariates der NHG